

Paris, le 22 octobre 2024

à Notre-Saint-Père le Pape François

Très Saint-Père,

Du mardi 5 au dimanche 10 novembre prochains se tiendra à Lourdes l'assemblée plénière de la Conférence des évêques de France.

Je viens en présenter le programme à Votre Sainteté et lui demander de demander à Dieu sa bénédiction pour nos travaux.

Cette assemblée commencera par l'accueil de Sa Béatitudo Sviatoslav Shevchuk, archevêque majeur de l'Église gréco-catholique d'Ukraine. A notre invitation, il sera en visite en France à partir du 28 octobre, où il rencontrera les autorités de la République et diverses personnalités de premier plan puis il viendra en pèlerinage à Lourdes où il visitera la paroisse ukrainienne qui y est bien vivante. Notre assemblée sera honorée de l'entendre et nous l'assurerons du soutien des catholiques de France, de notre profonde union à l'Ukraine agressée et aux personnes tuées, mutilées, privées de leurs maisons et de leurs ressources, de notre prière pour que des chemins de paix dans la vérité et la justice s'ouvrent enfin.

Ensuite, notre assemblée se concentrera sur trois thèmes principaux :

-les relations entre l'Église en France et l'Église en Afrique. De nombreux partenariats, de nature et d'intensité diverses, existent entre des diocèses africains et des diocèses français. Ils méritent d'être repris dans une vision plus ample, alors que l'évangélisation en Afrique date désormais souvent d'un siècle ou davantage, alors qu'il est moins questions pour les diocèses français ou les congrégations religieuses d'envoyer des missionnaires en Afrique que d'accueillir des prêtres et des religieux et religieuses désormais porteurs chez nous de la Bonne Nouvelle du salut, alors aussi que les États africains et leurs populations aspirent à d'autres relations avec la France que celles qui ont pu exister jusqu'ici. Le cardinal Fridolin Ambongo Besungu, le cardinal Antoine Kambanda, Mgr Gabriel Sayaogo (Koupela, Burkina-Faso) ont accepté de venir rencontrer les évêques de France et travailler avec eux ;

-la mission de l'Eglise en ce temps. Outre la réflexion partagée avec les évêques africains sur l'aide réciproque que nous nous apportons, le travail sur la mission comportera un temps de retour sur le synode avec les six Français qui y auront participé et le cardinal Ambongo

Besungu ; une intervention des responsables des communautés orthodoxes, arméniennes et protestantes ; une rencontre avec les trois mouvements de scouts catholiques en France (Scouts et Guides de France, Scouts d'Europe, Scouts Unitaires de France) ; un temps de travail sur l'enseignement catholique ; un échange sur la situation des séminaires ; la conclusion des Etats généraux du patrimoine religieux conduits par notre Conférence Ces différents moments seront unifiés aussi par la perspective du Jubilé des « Pèlerins de l'Espérance » ;

-l'accompagnement des personnes victimes d'agressions sexuelles dans l'Église à l'âge adulte. Notre service aux personnes victimes étant mineures est bien au point. Mais il nous faut accepter que certaines personnes sont victimes à l'âge adulte parce qu'elles ont été mises en état de vulnérabilité, surtout dans la vie religieuse mais aussi par des prêtres diocésains. Nous espérons pouvoir présenter un dispositif achevé ; il est vraisemblable que nous ne pourrons à cette assemblée que faire état de nos travaux, sauf si les recherches faites en ce moment aboutissaient plus vite que prévu. Nous publierons aussi à cette occasion un document présentant nos dispositions en matière d'information sur les plaintes reçues et les procédures, canoniques ou étatiques, en cours.

Par ailleurs, nous aurons un temps spirituel commun, les offices et les messes chaque jour, une rencontre avec les représentants des conférences épiscopales d'Europe, une séquence sur nos finances et le budget., une rencontre avec les évêques d'Outre-Mer.

Les vice-présidents, Mgr Dominique Blanchet, évêque de Créteil, et Mgr Vincent Jordy, archevêque de Tours, le P. Hugues de Woillemont, secrétaire général et moi-même, serions heureux de pouvoir, comme nous en avons l'habitude, venir vous présenter les résultats de cette assemblée et exposer quelques perspectives quant à la vie de l'Église en France. Nous pourrions venir à Rome du lundi 16 au mercredi 18 décembre prochains. Nous nous permettons, Très Saint-Père, de solliciter une audience à ce moment-là ou à un autre.

L'assemblée plénière est toujours pour les évêques de France l'occasion de porter les grandes intentions de l'Église par l'intercession de notre Dame de Lourdes. La transformation synodale de l'Église, l'apprentissage concret de la synodalité, la paix entre l'Ukraine et la Russie, l'Azerbaïdjan et l'Arménie, Israël et les Palestiniens, la paix aussi au Soudan ou à l'Est du Congo, l'audace et la liberté de la mission en notre pays sont des thèmes importants de notre supplication. Nous y prions toujours pour le successeur de Pierre à qui je présente ici l'expression de la communion affective et effective des évêques de France.
Et que Dieu,

+ Éric de Moulins-Beaufort
Archevêque de Reims
Président de la Conférence des évêques de France